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Neurología  - Aumenta el riesgo de múltiples comorbilidades

El 40% de las personas que padecen
migraña está sin diagnosticar
Discapacitante, la migraña debe diagnosticarse precozmente para instalar
tratamientos preventivos, actualmente innovadores.
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Redacción. Madrid
- Lun, 26/06/2023 - 14:23

Cerca de un millón de personas sufren migraña crónica en España y más de 4 millones

migraña episódica, afectando en el 80% de los casos a las mujeres. En el mundo es

la tercera enfermedad más prevalente y el trastorno neurológico más discapacitante

entre los 16-50 años. Se calcula además que el 95% de los pacientes tarda de media

más de seis años en recibir un diagnóstico y el 40% está sin diagnosticar. 

Los datos más recientes evidencian que "los pacientes tardan más de seis años en ser

diagnosticados y, además, el 50% considera que la información recibida en el

momento del diagnóstico es insuficiente, por lo que no consideran útiles las visitas a

las consultas médicas", señala Pablo Irimia, coordinador del Grupo de Estudio de

Cefaleas de la SEN y consultor del Departamento de Neurología de la Clínica

Universidad de Navarra. 

Así, el profesional, que ha participado en el encuentro 'Derribando los muros de la

migraña', organizado por la farmacéutica Lundbeck, considera que la atención para

estos pacientes "es mejorable", teniendo en cuenta las numerosas trabas con las que se

encuentran los pacientes: falta de concienciación, sensibilización y protección social,

infradiagnóstico e insuficiente formación del paciente, una ruta asistencial compleja,

así como dificultades en el acceso a los tratamientos innovadores y/o a las unidades

especializadas de cefaleas.

Aumento de comorbilidades 

La migraña no es sólo un dolor de cabeza, los pacientes sufren síntomas altamente

incapacitantes que pueden llegar a limitar su funcionalidad y afectar gravemente su

calidad de vida. Además, en la mayoría de casos, comienza en edades jóvenes. 

Para Isabel Colomina, presidenta de AEMICE (Asociación Española de Migraña y

La migraña es una enfermedad incapacitante que afecta sobre todo a mujeres. Foto: DM.
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Cefalea), la banalización social es una de las principales trabas que se encuentran los

pacientes: “Estamos frente a una enfermedad neurológica discapacitante, pero

cuando le dices a alguien que tienes migraña lo equipara a un simple dolor de cabeza”.

Además, y según diversos estudios, se ha observado que una mayor frecuencia de

cefaleas aumenta el riesgo de múltiples comorbilidades como trastornos

psicológicos y del sueño, incluyendo depresión, ansiedad e insomnio, enfermedades

cardiovasculares. trastornos gastrointestinales,y trastornos relacionados con procesos

inflamatorios (como el asma). 

El retraso del diagnóstico conlleva que el tratamiento correcto se comience más

tarde y la enfermedad se demore más en controlar. Asimismo, se considera que la ruta

asistencial del paciente debe mejorarse en varios aspectos como la formación médica

en el diagnóstico y el tratamiento de la migraña, así como la comunicación entre

atención primaria y especializada.

"Los casos más complejos deberían ser atendidos en una unidad especializada o

unidad de cefaleas, que todavía son insuficientes", puntualiza Irimia.

 El neurólogo advierte que el acceso a las unidades de cefaleas "es muy desigual en

función del lugar de residencia de paciente, por lo que es fundamental un Plan

Estratégico Nacional de la Migraña para conseguir una atención equitativa y de

calidad".

La investigación realizada en los últimos años ha permitido identificar algunos de los

factores claves en el desarrollo de la migraña como el neuropéptido CGRP, que

desempeña un papel crucial en la patogénesis de la enfermedad, ya que los niveles

séricos de CGRP están elevados cuando se produce una crisis.

"Las nuevas vías terapéuticas van dirigidas hacia el bloqueo del péptido relacionado

con el CGRP con anticuerpos monoclonales. Son tratamientos específicos, muy bien

tolerados y más eficaces que los tratamientos tradicionales de la migraña", señala José

Miguel Láinez, presidente de la Sociedad Española de Neurología (SEN) y jefe de

Servicio de Neurología del Hospital Clínico Universitario de Valencia.

¿Por qué las mujeres tienen más migrañas que los hombres? La m
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Innovación terapéutica 

Este experto incide en la importancia de la rapidez en la acción del tratamiento para la

mejora del paciente. Por ejemplo, "eptinezumab permite que el paciente perciba desde

el primer día unos beneficios inmediatos que se sienten desde la administración de la

primera dosis del tratamiento".

En este sentido, el neurólogo apunta que esta acción rápida es esencial para "un efecto

preventivo en el caso de que se necesite, ya que los tratamientos preventivos son

cruciales en un 50% de los casos para reducir la frecuencia de las crisis, mejorar la

calidad de vida del paciente y fundamental para el tratamiento de la migraña crónica".

CSL Seqirus se consolida como uno de los principales socios de Salud Pública en la
prevención de la gripe en España

UE STUDIO PARA CSL Seqirus
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Neurología  - Accidentes cerebrovasculares en edades tempranas

Ictus: ¿se está cebando con la población
más joven?
Los especialistas creen que efectivamente se observan incrementos en la
incidencia, pero las causas tienen que ver fundamentalmente con los estilos de
vida poco saludables.
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Rocío R. García-Abadillo. Madrid
- Jue, 29/06/2023 - 08:00

Fenómeno de Baader-Meinhof: Dícese del sesgo cognitivo (muy común en los seres

humanos) que se caracteriza por el aumento de la consciencia sobre algo en

particular. Se ve muy claramente aplicado en la publicidad, pero puede ocurrir con

personas o incluso con ideas y conceptos. También se llama ilusión de frecuencia

porque parece que ese algo aparece con más frecuencia en nuestra vida. ¿Estamos

sufriendo el fenómeno de Baader-Meinhof con el ictus? La percepción en la

sociedad es que cada vez se producen más accidentes cerebrovasculares en personas

jóvenes, ¿es acaso una ilusión o realmente está sucediendo?

En España es una enfermedad muy frecuente, señala Pablo Irimia, consultor del

Departamento de Neurología de la Clínica Universidad de Navarra (CUN), y que en

nuestro país cada año entre 110.000 y 120.000 personas lo sufren. "Cada seis o siete

minutos se está produciendo un ictus en España", dice Irimia. Según el documento

Ictus: Plan de actuación en Europa 2018-2030, de la Alianza de Ictus para Europa

(SAFE, por sus siglas en inglés), hasta 2035 se espera en Europa un incremento en el

número de ictus (un 34%), en las muertes por ictus (45%) y en los supervivientes con

discapacidad (25%).

Aunque es cierto que está muy asociado a la edad -y cada vez somos más longevos-,

Irimia subraya que en torno a un 15-20% de los pacientes tienen menos de 50 años.

"Hay que recalcar que es una patología que puede afectar en cualquier edad de la vida,

incluso a los niños". Para muestra la muerte por ictus hace un par de semanas de Evan,

un niño italiano de cuatro años.

¿Pero estas cifras entre pacientes jóvenes han crecido en los últimos años? "Primero

hay que distinguir qué consideramos pacientes jóvenes. Algunas publicaciones lo

sitúan por debajo de 45 años y otras por debajo de los 50. Son solo cinco años, pero

muy significativos. En general los estudios no siempre son comparables, los estudios

epidemiológicos son extraordinariamente complicados de llevar a cabo y en España

prácticamente no hay. El más importante de ictus es Iberictus", explica José
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Antonio Egido, coordinador clínico de la Unidad de Ictus del Hospital Clínico San

Carlos de Madrid y precisamente uno de los firmantes de Iberictus, que se publicó

hace más de una década.

Es muy complicado tener datos reales de una población grande, continúa Egido. Hay

datos del INE, aunque no esta diseñado para criterios médicos, que indican que el

ictus es la primera causa de muerte en hombres y mujeres en Madrid y en

España es la segunda causa de muerte, aunque la primera en mujeres". Pero

incide en que saber si hay más ictus entre gente joven "es un tema extraordinariamente

complejo, no es nada sencillo de responder". Primero por esa dificultad para comparar

estudios y segundo porque ahora se diagnostican más: "La gente sufría una

hemorragia, o un derrame, otros un infarto cerebral... No había ese concepto unitario

de lo que realmente es un ictus, que es todo eso, y puede favorecer una percepción

de incremento", añade Egido.

Sin embargo, menciona un estudio realizado en Dijon (Francia) que también pone

sobre la mesa Ángel Chamorro, jefe de la Unidad de Ictus del Hospital Clínic de

Barcelona. "Empieza a haber datos, hay que verlos con cuidado porque depende de

qué registros sean, pero empieza a haber estudios poblacionales y nacionales o

provinciales de hospitalización y todos ellos parecen converger, tanto en EEUU como

en diversos países europeos. Este estudio francés, por ejemplo, habla de una

incidencia de ocho ictus al año por cada 100.000 habitantes en los años 90 y 18 ictus

al año por cada 100.000 habitantes en esa misma zona en 2005. Es más del doble, o

sea, que sí hay datos que nos hablan de un incremento", justifica Chamorro.

"Creo que quizá estamos más concienciados y se diagnóstica más. Ahora la gente

joven, si tiene algún síntoma que en otro momento puede haber pasado más

desapercibido, acude al médico o a urgencias, pero no creo que haya ahora mismo más

ictus en los jóvenes por una circunstancia especial o porque estén apareciendo otras

causas que produzcan el ictus. Está en relación con los factores de riesgo e igual

hay más pacientes con hipertensión más jóvenes o con más diabetes, con una vida

sedentaria...", señala María del Mar Freijo, neuróloga del Hospital de Cruces

Identifican varios factores precipitantes del ictus que actúan en solo unas
horas

Los s
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(Barakaldo) y coordinadora nacional del Grupo de Enfermedades Cerebrovasculares

de la Sociedad Española de Neurología (SEN).

Sobre las posibles causas de ese incremento en la incidencia en gente más joven, todos

los especialistas coinciden en que se trata de una confluencia de factores. "Hay más

alerta y sensibilidad sobre el tema. Antes los jóvenes pensaban que a ellos no les

podía ocurrir y desde las sociedades científicas hemos trabajado para concienciar de

que puede suceder en cualquier edad, que ante cualquier síntoma hay que llamar al

112 y desde atención primaria se hace cada vez mejor y hay más conciencia también",

señala Irimia. Esa prevención desde primaria se aprecia muy bien en la población

mayor, donde la incidencia de ictus está disminuyendo, argumenta Egido. "La

prevención está muy dirigida a los pacientes mayores, no tanto a los jóvenes. No

existen, por ejemplo, programas de prevención de la obesidad, que cada vez es una

lacra mayor en la infancia y se arrastra el resto de la vida".

Hábitos poco saludables

Esos programas preventivos en personas mayores funcionan en los países

desarrollados, acota Chamorro, pero está incrementándose también la incidencia de

ictus en gente mayor en los países en desarrollo "porque están entrando en los hábitos

de los que las sociedades avanzadas están saliendo. Y esos malos hábitos son los que

se observan en la gente joven".

Los estilos de vida poco saludables llevan al aumento de los factores de riesgo

convencionales, que Freijo enumera: aumento de la hipertensión, la diabetes y el

colesterol, la obesidad y el sedentarismo, el estrés, el consumo de tabaco y

alcohol. "También de drogas como la cocaína, que tiene una gran propiedad

vasoconstrictora, o los psicoestimulantes que tienen propiedades adrenérgicas que

aumentan el tono muscular de la pared de las arterias y las puede colapsar", agrega

Chamorro.

Freijo señala las arritmias, concretamente la fibrilación auricular, como las

causantes de muchos ictus en personas mayores o gente joven con cardiopatías de

base. "Últimamente se ha aclarado, por ejemplo, el papel de una malformación muy

frecuente en la población general que es el foramen oval permeable, que es una

comunicación que hay entre las dos aurículas del corazón", detalla Egido. "Es

fisiológica en el vientre materno porque los pulmones del feto no funcionan, pero al

nacer debe cerrarse para evitar que por el juego de presiones del corazón se pueda
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formar un trombo que pase a la circulación arterial. En un porcentaje de población que

llega al 20-25% no se termina de cerrar del todo y queda una pequeña comunicación

que a la mayoría de la gente no le da problemas, aunque se ha demostrado que estos

pacientes jóvenes tienen más riesgo de ictus".

Ojo a la polución

A todo este cóctel, Chamorro añade otros factores. "Está en fase de estudio la

polución. Las estadísticas oficiales de la Asociación Americana de Ictus (ASA) no

cuestionan ya su papel e incluso dan cifras de riesgo en cuanto a mortalidad

generada por ictus en relación con la polución. Se está investigando porque por

razones que aún no están bien perfiladas genera una respuesta inflamatoria que

pudiera ser más potente en la gente joven". Otro factor para Chamorro es la salud

mental y la depresión, cada vez mayores entre los jóvenes. "Ese triángulo entre

estado afectivo, hábitos de vida y riesgo de ictus podría ser otro elemento".

Chamorro remata: "Y como guinda, y eso es un estímulo para los que llevamos

décadas estudiando estas enfermedades, tenemos los ictus denominados

criptogénicos, aquéllos que desconocemos su causa. Hacemos todo tipo de pruebas

y estudios en el paciente y no encontramos nada, somos incapaces de contestar a la

pregunta de por qué le ha pasado eso. Y si hay un grupo de población en el que es

frecuente que pase eso es en los jóvenes. La semana pasada di de alta en el Clínic a

un chaval de 26 años, deportista, con vida sana y al que no pudimos responderle por

qué había tenido un ictus. Es otro de los elementos que tienen que meterse en la

ecuación".

Aunque en los últimos años se han hecho avances importantísimos en el tratamiento

del ictus isquémico (con la trombectomía mecánica y la trombólisis o fibrinólisis) -no

tanto en el hemorrágico-, que dan una oportunidad de mejorar al paciente que ha

sufrido un ictus, remarca Irimia que la mejor estrategia de tratamiento en ambos

tipos es la prevención. "Controlando adecuadamente los factores de riesgo, se podría

prevenir el ictus hasta en el 90% de los casos".
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para el Camp de Morvedre. Síganos en https://t.me/eleco1986
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Noticias
Usted está en: Hospital Universitario Virgen Del Rocío (h ps://www.hospitaluvrocio.es/) » La Unidad de

Trastornos del Movimiento del Virgen del Rocío recibe la primera acreditación de la Sociedad Española de

Neurología de España

La Unidad de Trastornos del Movimiento del Virgen del Rocío recibe la primera
acreditación de la Sociedad Española de Neurología de España

Publicada  el:   jueves,  29   junio  2023  |  Escrito  por  Úrsula  Palmar  Gómez   (h ps://www.hospitaluvrocio.es

/entrada‐blog/unidad‐de‐comunicacion/)

Atienden a pacientes con enfermedad de Parkinson y otros
parkinsonismos, temblor, distonía, corea, ataxia, tics y otras
patologías, que avalan el nivel de calidad de sus especialistas
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La   Unidad   de   Trastornos   del   Movimiento  Médico‐Quirúrgica   del   Servicio   de   Neurología   del   Hospital

Universitario Virgen del Rocío (Sevilla) ha recibido hoy la acreditación de calidad que concede el Grupo de

Estudio de Trastornos del Movimiento (GETM) de la Sociedad Española de Neurología (SEN), convir éndose

en la primera Unidad acreditada en Andalucía y la primera en el país en la categoría de Unidad de Trastornos

del Movimiento Médico Quirúrgica. Se trata de un reconocimiento a la excelencia de esta Unidad y es una

dis nción que sitúa a este centro sanitario como referencia para estas patologías.

Durante el acto de entrega de la acreditación de la SEN, el Dr. Pablo Mir y la Dra. Silvia Jesús, coordinador y

responsable de calidad de la unidad del Hospital Universitario Virgen del Rocío, han recibido la cer ficación

de calidad de la mano del Dr. Álvaro Sánchez‐Ferro, coordinador del Programa de Acreditación de la Sociedad

Española de Neurología para unidades de trastornos del movimiento, un proyecto desarrollado e impulsado

por el GETM, que cuenta con el apoyo de la biofarmacéu ca AbbVie.

El obje vo del Programa de Acreditación del GETM de la SEN es reconocer a aquellas unidades clínicas que

tratan a pacientes con enfermedad de Parkinson y otros trastornos del movimiento que aseguran la mejor

prestación asistencial. La acreditación de estas unidades evalúa aspectos como la seguridad del paciente, la

humanización de la atención, la ges ón de la tecnología o el enfoque y ges ón del riesgo. Esto implica que,

entre  los  principales  mo vos para   llevar  a  cabo un proceso de acreditación,  esté el  de  garan zar  a   los

usuarios un servicio de salud en condiciones óp mas de calidad, humanización y efec vidad, lo cual redunda

en las condiciones de vida y salud de los usuarios1.

Para optar a esta acreditación se requiere realizar una auditoría externa exhaus va de cada unidad con el

obje vo de iden ficar aspectos de mejora y llevar a cabo acciones que corrijan deficiencias, repercu endo,

finalmente, en los pacientes y en el establecimiento de una relación de confianza sobre los resultados que se

alcancen   con   los  procesos   asistenciales   y   administra vos.  Como  específica  el  Dr.  Álvaro   Sánchez‐Ferro,

Coordinador del GETM de la SEN, “en el proceso de acreditación se auditan aspectos como los recursos

disponibles, el nivel de preparación de los profesionales, las estrategias de atención o los resultados de la

propia atención. En defini va, se trata de analizar todos los puntos que repercuten posi vamente en una

mejor asistencia, que es lo que todos buscamos”. Además, el doctor añade que “como profesional médico,

obtener  la acreditación es un proceso muy trabajoso, en cierto modo un reto, pero está muy claro que

siempre hay un beneficio a todos los niveles”.
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Este si o web u liza cookies para que usted tenga la mejor experiencia de usuario. Si con núa navegando está dando
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(h ps://www.hospitaluvrocio.es/poli ca‐de‐privacidad/) Aceptar Leer Más. (h ps://www.hospitaluvrocio.es/entrada‐

blog/poli ca‐de‐cookies/)

La responsable de calidad de la Unidad Clínica de Trastornos del Movimiento Hospital Universitario Virgen

del Rocío de Sevilla, la Dra. Silvia Jesús, ha indicado que “el haber llevado a cabo este proceso de acreditación

ha supuesto para nosotras una oportunidad única de autoanálisis, de aprendizaje, de dirigir nuestra atención

hacia aspectos que antes nos pasaban más desapercibidos, de conocernos mejor como equipo y de poder

incidir en términos de calidad, seguridad, formación y docencia”.

Según indica la Dra. Silvia Jesús, “en la Unidad de Trastornos del Movimiento centramos la atención en el

paciente y su cuidador”. La doctora ha añadido que “esperamos mantener el nivel alcanzado. Afrontamos lo

que queda de este año 2023 con muchas ganas de iniciar nuevos proyectos, de seguir creciendo, seguir

formándonos, y ofrecer a nuestros pacientes la mejor atención posible”.

La mesa inaugural del acto de entrega de la acreditación también ha contado con la presencia del Director

General de Asistencia Sanitaria y Resultados en Salud, Luis Mar nez Hervás; el Director Gerente del Hospital

Universitario Virgen del Rocío, Manuel Molina Muñoz; el Director Médico del HUVR. Dr. Ignacio Jiménez; la

directora   de   Enfermería   del   HUVR,   Mª   Rocío   Pérez   González;   la   jefa   del   Servicio   de   Neurología   y

Neurofisiología, la Dra. María Dolores Jiménez; el jefe del Servicio de Neurocirugía, el Dr. Ignacio Mar n; el

Coordinador de la UTM HUVR, y, en representación de AbbVie, Dª Amparo Valladares López, Gerente de

Acceso y Relaciones Ins tucionales.

Sobre la enfermedad de Parkinson

La enfermedad de Parkinson (EP) es una enfermedad neurodegenera va que afecta al sistema nervioso de

manera crónica y progresiva. Es la segunda enfermedad neurodegenera va más prevalente en la actualidad

después de la enfermedad de Alzheimer y pertenece a los llamados Trastornos del Movimiento2.

La e ología sigue siendo desconocida y mul factorial. La prevalencia es aproximadamente de un 0,3% en la

población general,   llega al  2% en mayores de 60 años y es superior  al  4% en mayores de 80,  con una

incidencia de 8‐18/100.000 personas/año3.

El  diagnós co en  la  actualidad  es   fundamentalmente  clínico,  y  precisa  de  revisiones  periódicas  para   su

confirmación y para descartar, con la aparición de síntomas a picos, la posibilidad de algún otro  po de

parkinsonismo degenera vo3.

Su tratamiento deberá ser sobre todo individualizado, atendiendo a las situaciones personales, familiares,

laborales y sociales de cada paciente, y por otra parte, mul disciplinar, en el que deberán intervenir otros

profesionales dependiendo de la progresión de la enfermedad3.

Aunque la enfermedad de Parkinson es la principal patología en la Unidad, otros trastornos del movimiento

más minoritarios (como por ejemplo la enfermedad de Hun ngton, la parálisis supranuclear progresiva o la

distonía) también son atendidos de forma específica.
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El 
 (ANPE), que reclamen que 

. “Desde el 
”, apunta el presidente, José Francisco Lendínez Cobo. “

 y para ello deben invertir para que haya el número suficiente de profesionales, en este caso de

”, señala.

Tanto el  (ANPE) han suscrito un convenio que va
a servir para poner en marcha distintas acciones que 

.  Este  convenio  va  a  reformar  “
, . Recordemos que

”, recuerda Lendínez.

De hecho, la colaboración 

y también para familias, 

. Esto se traduce en . Según datos de la 
(SEN), , y el trastorno neurológico más
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La  Fundación  Alcorcón,  primer  hospital
acreditado  en  la  atención  a  pacientes  con
EM

El  "gran  golpe"  de  la  crisis  en  el  sur  de
Madrid

CCOO  convierte  sus  sedes  en  refugios
climáticos

El autobús del futuro conectará Alcorcón y
Móstoles con Arroyomolinos

Cruz  Roja  apuesta  por  CRECE  para  los
cuidados de larga duración
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